

Como había nacido en La Roda el 12 de abril de 1884, Tomás Navarro Tomás tenía cumplidos los veinte años cuando se dirige al Rector de la Universidad de Madrid (documento nº 1) el último día del plazo para matricularse en la Sección de Letras de la Facultad de Filosofía de Letras, el 30 de septiembre de 1904, suplicando que se le admita la matrícula de forma condicional, pues había solicitado a la Subsecretaría de Instrucción Pública el traslado de su expediente académico a la Universidad Central para cursar en ella la especialidad de “Letras”, por la causa ya dicha de que no se daba en la Universidad valenciana. Tenía, pues, dieciocho años cuando cursó el primer curso de estudios preparatorios, diecinueve cuando empezó el segundo y veinte años cuando tenía ya los dos cursos completos. En la Universidad de Valencia había cursado seis asignaturas, en las que obtuvo seis Sobresalientes, tres de ellos con el premio de “Matrícula de Honor” (documento número 3).

Inicia sus estudios de la especialidad de Letras en Madrid cuando tiene veinte años y los termina en junio de 1906 cuando acaba de cumplir los veinte y dos. En esos dos cursos de especialidad de Letras estudió 12 asignaturas y recibió en ellas las siguientes calificaciones; 4 Notables y 8 Sobresalientes con Matrícula de Honor (documentos números 4 y 5). Así que si sumamos todas sus asignaturas de la Licenciatura tenemos el siguiente resumen; 4 Notables, 3 Sobresalientes y 11 Sobresalientes con Matrícula de Honor.

(Estas notas me han traído una evocación personal. Conste que he dudado mucho aquí en hablar de uno mismo, de quien está escribiendo este artículo. Una osadía. Pido perdón. No pretendo, pobre de mí, igualarme con la eminencia de quien estoy tratando, ni siquiera como estudiante. Pero es que he observado un detalle curioso. Realicé en la Universidad de Murcia mi Licenciatura en Geografía e Historia, por estudios libres, porque un servidor trabajaba entonces en un Ministerio ocho horas de lunes a viernes y cinco horas los sábados. El plan de estudios era de 33 asignaturas (descontando 5 llamadas “Marías”). Obtuve bastantes Sobresalientes, pero solamente uno con Matrícula de Honor: en Bibliología, como Tomás Navarro, y no obtuve Sobresaliente (y esto es lo curioso) en Paleografía, Latín vulgar, Arqueología y Numismática, lo mismo que Tomás Navarro. Además, tampoco obtuve Sobresaliente en Epigrafía ni en los dos cursos de Lengua Árabe. He traído esta evocación porque me asemejé en la “flojera” de calificaciones de Tomás Navarro con la Paleografía, Latín vulgar, Arqueología y Numismática, lo que es bastante casual. Y pido perdón por esta evocación tan personal y hasta tan fuera de tono).